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财经

反倾销反补贴后欧美又打“反规避”牌

海外建厂也遇贸易摩擦
本报济南10月14日讯 (记者

崔滨) 欧洲的经济疲软、美国的
政治选举，让“走出去”建厂生产的
山东企业面临贸易摩擦的风险。商
务部公平贸易局日前发布预警信
息，欧盟将对中国出口自行车启动

“反规避”调查，而美国商务部已经
在8月底公布了对华蜂蜜反规避调
查的终裁。在“反倾销”、“反补贴”
后，欧美对我国的贸易战，又加上
了“反规避”的新招数。

从太阳能光伏组件到陶瓷制
品，今年以来，欧美对华的“反倾
销”、“反补贴”贸易制裁可谓层出
不穷；而“反规避”调查的出现，则
让我国面临的贸易战雪上加霜。省
商务厅人士表示，虽然“反规避”调
查是WTO贸易规则中的一种合法
手段，但此前很少有世贸组织成员
采用这一调查。

根据WTO贸易规则，“规避”
是指一种出口产品在被另一国实

施反倾销措施的情况下，外贸企
业通过其他出口方式避免或减少
产品被征收反倾销税的行为，如
改版商品产地、组装地或出口国
等方式。

随着山东经济的发展以及产
业政策、贸易环境的变化，选择“走
出去”在海外建厂生产的鲁企越来
越多。2011年，我省南山铝业投资
约10亿元在美建4万吨高端铝合金
型材生产线；而饱受美国轮胎“特

保案”压制的玲珑、三角等轮胎企
业，则纷纷在美建立研发中心，在
俄罗斯、泰国、越南建立生产和原
料基地；去年以来一直备受光伏

“双反”调查打击的力诺，也将部分
产能转移到了美国。

眼下，虽然此次欧美对华自行
车和蜂蜜的“反规避”调查，对我省
外贸企业的影响甚微，但这种对海
外建厂方式的打击制裁，将对我省
未来的外贸增添新的不稳定因素。

太阳能热水热能

将有标可依
本报济南10月14日讯

(记者 张璐)记者从在济举
行的全国太阳能热水工程
系统控制与计量大讲堂获
悉，一项针对太阳能热水系
统热能计量与监测规范的
标准正在审定中，这意味着
太阳能热水系统行业面临
着重大变革，太阳能热水也
有望摆脱草根能源的歧视
性认识，成为节能减排的主
流能源之一。

据农村能源行业协会
太阳能热利用专业委员会
相关专家称，目前太阳能热
水系统面临的主要是标准
化问题，太阳能热水系统仅
是“水热了”缺乏说服力度，
必须明确热水的温度到多
少度才算达标，同时量化太
阳能的能量获得值，统计和
计算使用太阳能热水系统
究竟节约了多少电，减排了
多少二氧化碳。

“注会”考试

首次“机考”
本报济南10月14日讯

(记者 王茂林 通讯员
王海红 吴蔚) 13日-14日，
我省近4万考生走进注册会
计师全国统一考试(CPA)专
业阶段考试考场，他们与全
国约54万名考生一样，是“注
会”计算机化考试改革以来
首批参加“机考”的考生。

省注册会计师协会秘
书长侯本领表示，今年注册
会计师考试由原先笔答改
为全面实行计算机化考试，
是在考生规模日益扩大背
景下做出的改革；“机考”降
低了纸质试卷印刷、运输、
存储等环节的风险和成本，
可有效防范考试舞弊。

茅于轼济南把脉中国房地产———

“大量空置房产泡沫
楼市调控很艰难”

本报济南10月14日讯(记者
张璐) 著名经济学家、天则经济研
究所所长茅于轼14日做客济南，在
一场关于经济制度选择的主题演
讲中，茅于轼用一般均衡理论，阐
述了他对当前中国房地产市场的
认识：“中国的房地产市场前景并
不乐观，大量空置住宅造成了市场
泡沫。在土地自由买卖没有放开、
民间投资渠道狭窄等根本性问题
没有彻底改观前，房地产市场的调
控依旧艰难。”

对于中国房地产走势的观察
与思考，茅于轼用经济学的“一般
均衡”理论来解释。茅于轼说，“供
不应求就涨价，涨价以后供给增
加，需求减少，恢复供需平衡了”。

过去十几年全国盖了不计其
数的房子，中国成了全世界最大的
房地产市场，现在中国的房地产问
题在哪里呢？茅于轼认为最根本的
就是盖了房卖给谁的问题，“北京
我住的地方都是4万元/平方米，一
年能攒4万块钱就很不少了，才能
买1平方米”，“中低收入群体买不
起房子，高收入群体已经有好多房
子了，这就是房地产行业现在面临
的最大问题”，也就是供给和需求
不匹配的问题。正是因为上述观
点，茅于轼认为，中国市场从目前
来看“前景不太好”。

茅于轼说，“富人现在有房，不
光有一套，有了两套，还要买三套、
五套、八套”，“买那么多房干吗，房

子都空着，什么原因？因为高收入
群体钱很多，而且民间投资很少能
够有赚钱的机会，那就只好买房
了，所以现在房价、房子的需求根
本原因不是为了住房，而是钱没有
地方用，放在银行通货膨胀会贬
值，利息率太低，而买的房空着，造
成了巨大的浪费”。

房地产市场未来的需求主力
在哪里？茅于轼称，从长远看中国
有几亿农民要进城，他们的下一代
也将会在城市里面找工作，他们的
需求是中国未来房地产业的希望

所在。这些人所需求的就是“低标
准的小户型”，但是公共设施、交
通、学校等配套要完善。

对于限购等调控政策，茅于轼
认为出发点不错，“房价太高需要压
一下”。但他认为，房价太高的原因不
仅是这样，如果国家放开高回报率的
行业，闲置的民间资本可以自由进
入，房价可以得到自然平抑。应该放
开土地的自由买卖，同时对民间放开
类似金融业等高回报行业，但目前
看这两种可能性都不大，因此未来
房地产调控将依旧艰难。
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